

# LA PAZ DE MURCIA



FUNDADO EN 1858

DIARIO DE NOTICIAS, AVISOS Y ANUNCIOS

DOS EDICIONES

UN MES (Edición local UNA peseta. EN MURCIA Idem grande 1'50 . TRIMESTRE (local 3'50 | Con el suplemento científico-FUERA (grande 5 | literario LA ENCICLOPEDIA, 50 ctmos. mas al mes.—Para Ultramar y extranjero se recarga el importe del franqueo.

OFICINAS DE DIA: SAN CRISTOBAL, 7 DE NOCHE: ZOCO, 5

Pago adelantado.—Los precios de inserción se publican en la última página.—Un número del día 5 ó 10 ctmos.; atrasado 50 sin distinción; del suplemento LA ENCICLOPEDIA 15.—Las suscripciones solo pueden terminar en fin de cada mes.

AÑO XXXI

VIERNES 28 DE DICIEMBRE DE 1888

NÚM. 9.723.



**B. GONZALEZ Y VERA**  
DENTISTA DE S. M.

sucesor de los Sres. Francéus y Delgado ofrece á su clientela el mismo gabinete y las mismas garantías, elaborando dentaduras sin cubrir el paladar y otros adelantos no conocidos.

17, Sociedad, 17.  
MURCIA.

## TACOS

para Almanques Americanos á 35 céntimos,  
SAN CRISTÓBAL, NÚM. 7.

SE VENDE en grandes y pequeñas partidas una gran cantidad de leña de monte. Para tratar, Saurín, 2. P—13—15

## ADVERTENCIA

A la sombra del buen crédito que han alcanzado los carbonos que se expenden en el almacén (junto á la iglesia de la Merced), algunos torpes y maliciosos han sorprendido la buena fé del comprador dando gato por liebre, lo cual sentimos muy de veras, tanto por el engaño como porque los dueños de este almacén nunca han tenido ánimo de equivocar á nadie, fíjense en la caballería que este almacén lleva para el servicio á domicilio y verán que es un caballo francés pelo tordo.

Además de que este almacén cuenta con toda clase de carbonos á los precios ya publicados, dispone también de grandes existencias de leña de pino y serrín al precio de 50 céntimos de peseta los 11 y medio kilos.

El servicio es á domicilio.  
PESO JUSTO Y BUEN GENERO.

## COOPERATIVA DE EMPLEADOS

Vino de Valdepeñas

DEVOLVIENDO EL CASCO.

Añojo especial, botella, 75 ctmos.  
Superior, idem, 60  
Corriente, idem, 50  
Se compran botellas negras de cuartillo y medio á 15 céntimos una.

## LA PAZ DE MURCIA

S. Cristóbal, 7

## Centro de suscripciones

á todos los periódicos políticos, científicos y literarios

y á todas las obras de recreo y de estudio,

especial y antiguo de «La Moda Elegante», «La Ilustración Española», «La Estación», «El Salón de la Moda», «La Bordadora», «La última Moda», «La Guirnalda», «Revista popular de conocimientos útiles», «La Ilustración Ibérica», «El Ateneo», «El Eco de la Zapatería», «Gaceta médica de Granada», y otros.

Los suscriptores de año de «La Ilustración española y americana» que renueven por el de 1889 antes del 31 del actual, reciben de regalo el Almanaque de «La Ilustración».

## AGENDAS DE BUFETE, DIETARIOS,

Calendarios Americanos

Almanques de «La Ilustración», y agendas de la lavandera.

S. Cristóbal, 7.

**GRAGEAS SAEZ** recomendadas por los especialistas, curan radicalmente las irritaciones, purgaciones, gota militar, estrecheces de la uretra, derrames seminales, incontinencia de orina, y toda clase de flujos de las vías urinarias. su composición es vegetal é inofensiva. Frasco con 100 grageas 12 reales. De venta en las principales farmacias y droguerías. Al por mayor, Dr. Sáez, Barcelona. 33

## PAPEL DE EMPAQUETAR

y bolsas.

El papel de tamaño pequeño, por resmas, y el cuadruple y las bolsas por peso.

Las bolsas son de cabida de 1 kilogramo, de 1'500, de 3, de 6 y de 11, 500.

Precios muy económicos en los papeles y bolsas, como en la impresión de los mismos.

Para condiciones y pedidos acudir al representante de la fábrica, D. Rafael Almazán, S. Cristóbal, 7.

Los VINOS y JARABES DE DESPINOY, aprobados por la Academia de Medicina de París, contienen todos los principios activos del aceite de higado de bacalao. Son indispensables para los convalecientes, para los niños y para las personas anémicas.

Depósito general para la venta al por mayor y al detall: J. Escrivá, 7, Fernando VII, Farmacia de «La Estrella», Barcelona

## Centro de gestión de negocios

DON MANUEL QUESADA

abogado.

Campomanes, 11, 2.ª, derecha.

MADRID

Certificaciones de últimas voluntades, remitiendo la partida de defunción y cinco pesetas en sellos en forma segura se obtendrán con la mayor brevedad.

## LA PAZ DE MURCIA

Rogamos á los suscritores formales, á los que no se suscriben para no pagar, que salden sus cuentas antes de fin de mes para cerrar la de este año y saber en 1.º de Enero de 1889, con quienes podemos contar con completa seguridad.

Este aviso lo reproduciremos todos los días como cabeza del número para que no aleguen desconocimiento de él, y los que no cumplan no nos hagan dos daños, el no pagar y el darse por ofendidos.

¡Qué pocas veces es afortunado nuestro Ayuntamiento cuando acude á los tribunales!

Y lo peor es que muchas de las veces defienden ó representan á la parte contraria, individuos de su corporación.

Sugiéronos esta reflexión el fallo favorable al Sr. Baleriola, que esperamos, sin sentirlo, pues al cabo la pérdida del Ayuntamiento, repartida entre tantos, toca á poco.

Todavía hay algo más en contra de nuestro Ayuntamiento; si el Sr. Baleriola vence, prueba es de que lo que dijo en contra de la administración municipal, era fundado, y si era fundado, poco la honra el resultado, obtenido por uno de sus individuos.

El Sr. Baleriola, defendiéndose ayer, y apoyándose en una certificación expedida por la Secretaría del Ayuntamiento dijo que en el artículo denunciado no ha tenido intención de injuriar al Ayuntamiento, sino exigir respetuosamente al Sr. Gobernador, á que no aprobase la tarifa adicional á la de consumos, en vista de resultar en extremo vejatoria y gravosa al contribuyente, y teniendo en cuenta además, que no debía la corporación municipal reclamar mas tributos, cuando regalaba terrenos del común, toleraba que sus montes estuvieran detentados y había permitido que se malversaran fondos de los coléricos.

Duro es todo esto como los comentarios que «Las Provincias» escribe anoche, que exigen una medida de la Alcaldía para averiguar lo de la malversación, etc., y que se corrija.

Se ha dado parte á la Alcaldía de que en la noche del 24 del actual, fueron rotos 28 cristales del alumbrado público, sin que se sepa hasta hoy quien fuera el autor del hecho.

Extraño es que cuando esto ocurrió en varias calles y por una turba de gente «alegre» según algunos vecinos lo oyeron, ningún sereno tropezara con ella. ¿De qué sirve ese cuerpo?

Esperamos de nuestro compañero el director de «El Noticiero» no eche al ceato de los papeles inútiles una carta que le hemos dirigido, y de los demás colegas locales con quienes debe contar contribuyan á que desaparezca la vergonzosa situación á que se nos ha reducido.

Los respaldos de las hutacas de Roma siguen dando lástima. ¿No hay con que limpiar en aquellas maderas el polvo que hace años retienen, ni nada con que sacudirlo en los asientos?

El público hará mucho daño, pero también los descuidos aumentan el deterioro.

No se han podido librar las pascuas de que nuestras calles se ensangren y que el paseo no luzca sus atractivos con la visita de nuestras paisanas. Ayer volvió la pertinaz lluvia que este invierno no nos deja, y llover y no hacerse lodazales, especialmente en los adoquinados, no es posible.

Hoy hace buen sol para los afortunados que pueden hacer fiesta completa la de Inocentes, é ir á los paseos ó á Espiaardo al baile.

Ayer fuimos agradablemente sorprendidos al recibir un ejemplar de *La boda de mi sobrino*, pasatiempo cómico-lírico, en un acto y en tres cuadros, en prosa, y otro de *Los merenderos*, sainete

cómico-lírico, en un acto y en prosa, porque nos los dedicaba su autor nuestro querido paisano el joven tenor D. Mariano Sánchez Mula, llevando el primero música de D. Luis Conrrotte y el segundo de D. Pablo Górgé.

La boda se estrenó el 15 de este mes con gran éxito, en el Teatro Principal de Jerez, tomando parte en la ejecución el Sr. Mula. Esta obra la ha dedicado á su maestro el Excmo. Sr. D. Francisco de Lúcas Rodríguez, maestro fundador de la Real escuela gratuita de Canto.

*Los merenderos* se estrenó en 22 de Setiembre en Alicante, tomando parte en la obra el autor, está dedicado á su tío D. Juan Mula, y dicho sainete pertenece hoy á la galería dramática «El Teatro» de la que es editor D. Florencio Fisicovich.

Felicitemos al autor-actor por sus progresos, y dándole las gracias por su recuerdo, nos felicitamos una vez más en contarle como uno de los murcianos que honran á su patria.

La empresa de nuestro Teatro no podría dar á conocer estas obras, que tendrían un atractivo especial para sus favorecedores!

## A los inundados.

Copiamos de «Las Provincias»:

«Para que los inundados se penetren de la enormidad de sus desdichas, deben fijarse en que «La Gaceta» de ayer publica un real decreto, prorrogando durante nada menos que seis ejercicios económicos la subvención anual de 300,000 pesetas, concedidas para las obras del puerto de Tarragona, por decreto de 1.º de Octubre de 1886.

Es decir, que se le han dado á Tarragona más de siete millones de reales del presupuesto de obras públicas, mientras que á nosotros se nos tiene en el mayor olvido.

Bueno que se fomenten las obras en los puertos, pero si en el interior no se favorece la producción y crece la miseria, de poco ó nada sirven aquellos cuando no hay que exportar producto alguno.

En esto de las inundaciones es de toda necesidad hablar claro y fuerte, visto que el tiempo pasa y se aumentan los males que sufren los desvalidos agricultores.»

«El Diario» de ayer dice lo que sigue:

«Hemos tenido ocasión de ver una galera construida en brevísimo tiempo por el maestro Mauricio Martínez, tapizada y guarnecida por el guarnicionero D. Sebastián López, y pintada por Antonio Meléndez, resultando de lo mejor que se hace en su género por su sólida construcción, lijereza y elegante forma, así como por el buen gusto con que está decorada, honrando á los artistas que la han construido.

Dicha galera ha sido encargada por D. Manuel Silvela, deseoso de tener un vehiculo característico de este país, de los que ha oido hablar con encomio á nuestro amigo D. Sebastián Servat, que ha quedado muy satisfecho de la ejecución de su encargo.»

Lo que nuestro colega expresa en el preinserto suelto, coincide, en lo esencial, con lo que nosotros, partiendo de informes que creímos autorizados, manifestamos en nuestro número del 25 de los corrientes, puesto que lo único que nos movió á tomar la pluma, fué el natural é irresistible impulso de dar á conocer *exclusivamente*, á los buenos artistas que habían confeccionado tan precioso vehiculo.

Preguntamos á uno de ellos de quien era y nos dijo, que tenia entendido que se hacia por orden de la sociedad «San Juan y Santa Ana», sin citarnos la persona á quien se destinaba, si bien indicándonos que debía ser para un Ministro ó ex Ministro; omitiendo, por nuestra cuenta, citar nombres propios, por mas que nos diera el del que, según «El Diario» afirma, resulta ser el encargado de proporcionar tan cómoda y bien construida galera, á la dignísima persona que nombra y que para nosotros, y en particular para el autor de estas líneas, además de respetable es muy querida, pues que le unen con ella estrechos lazos de amistad.

Por nuestra parte, pues, solo diremos: que deseamos con toda la efusión de nuestra alma, que la disfrute con buena salud por muchos años, y que nosotros la veamos.

## La Avellaneda.

Copiamos de «El Criterio»:

«Este es el nombre de una hermosa finca perteneciente á nuestro aprecia-

do amigo D. Juan Ibáñez Carrillo, que está situada en el campo de S. Javier.

De la indicada propiedad, ha hecho un precioso cuadro al óleo D. Mateo Boronat, cuyo lienzo tuvimos ocasión de admirar ayer en el estudio del artista.

El Sr. Boronat, con su talento y gusto artístico, ha sabido hacer una composición tal, que además de ser un retrato fiel de la posesión que representa, es un cuadro animado y de un buen efecto.

El primer término, está distraído con algunos grupos de figuras; entre ellos, se ven unas yuntas arando el terreno, y una punta de ganado, paciendo tranquilamente en aquel frondoso sitio.

Sirviendo de fondo á estos detalles, se vé la casa de la hacienda con sus dependencias y el pequeño jardín de entrada.

Todo esto destacado sobre un finísimo celaje de tonos grises, forma un conjunto tan agradable y simpático, que la vista se recrea por largo rato, haciéndonos la ilusión de que estamos respirando los purísimos aires de San Javier.

A pesar de que «La Avellaneda» se presta á que el artista se luzca con el cuadro que de ella haga, no deja de merecer justísimos elogios el Sr. Boronat por el acierto que ha tenido en la composición de su última obra.

Damos nuestra enhorabuena al pintor, al mismo tiempo que al Sr. Ibáñez, por haber adquirido tan precioso lienzo.»

## NOTICIAS

Nuestro amigo el procurador de los juzgados de esta ciudad, D. Mariano Baleriola Albaladejo, ha trasladado su domicilio á la calle de Padilla, (Corredora), núm. 31, principal. 8—4

Esta noche se hacen *Los tramuchadores* en Romea, cambiando los sexos con motivo de la fiesta de Inocentes. También esta tarde en la representación de *Murcia* habrá una sorpresa.

Leemos en «El Amigo de Cartagena»:

«Es verdaderamente sorprendente el espectáculo ofrecido en el Teatro Circo por el Dr. Candidus Klung, que con un potente microscopio hace ver, aumentados en muchos diámetros, las infinitas variedades de seres que componen el mundo invisible. Entre los muchos experimentos hechos por este merecen especial mención las exposiciones de algunas sustancias vegetales y los insectos é infusorios que pueblan el aire y las aguas.

Esta noche se verificará la segunda exhibición que, á juzgar por los pedidos de localidades se verá tan concurrida como la primera.»

«La Enseñanza Católica», revista católica semanal publicada bajo las auspicios del Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis y redactada en el Colegio de Ntra. Sra. de las Mercedes, ha repartido el prospecto del tercer año de su publicación.

Colaborarán en ella: D. Tomás Salado Morejón, Lectoral de esta Santa iglesia Catedral y Secretario de O. del Obispado.

D. Rafael Alguacil Martínez, Arcipreste de id.

D. Ildefonso Montesinos Torrecillas, Canónigo de id.

D. Juan Chausmel Jorge, Cura párrroco de Caravaca.

D. Pedro González Adalid, de San Antolín de Murcia.

D. Pedro Martínez Garro, de San Nicolás y Catedral del Seminario.

D. Félix Sánchez García, de San Lorenzo, é id. id.

D. José María López Belmonte, Bibliotecario de la Pública Episcopal de esta ciudad é id.

D. Mariano Pérez Es'éban, presbítero, profesor de la Escuela Normal de Maestros de esta ciudad.

D. José Santiago Or's, Director del Instituto de 2.ª enseñanza de esta ciudad.

D. Vicente Pérez Callejas.—D. Ramón Capdevila Marin.—D. Virgilio Guirao.—D. Benigno Díaz y Sans de Revenga.—D. Agustín Hernández del Aguila.—D. José Pío Tejera.—Don Francisco Tejera.—D. Mariano Palarea.—D. José María Ibáñez.

Se publicará todos los domingos y constará de ocho páginas de texto, siendo su precio un mes, 0'25 pesetas.

—Tres meses, 0'75 id.—Un semestre, 1'50 id.—Un año, 3 id.

## A los gallistas.

El día 1.º de Enero á las 9 de la mañana, se abrirá el Circo Gallístico de esta capital para el reparto de sillones entre los señores abonados de la anterior temporada que deseen conservar sus localidades, ó por lo menos dar aviso de que continúan al arrendatario del mismo.

Los precios que regirán en la presente temporada que dará principio el día 6 del próximo Enero, son los siguientes:

1.ª fila de sillones por la temporada, sin entrada, 7'50 pesetas.

2.ª id. de id. por la id., sin id. 6 id.

3.ª id. de id. por la id., sin id. 4 id.

Entrada general, 25 céntimos de id.

La temporada ofrece estar bastante animada, si como desean los abonados, convienen con los de Cartagena dar algunas funciones en competencia, como igualmente con los de Lorca y Mazarrón, á cuyo objeto se están haciendo las gestiones necesarias por quien puede y desea que se haga.

Es probable que este año haya función de Reyes en el Palmar, donde se ha celebrado otros años con todo lo que requiere.

El tiro de pavo en Espiaardo está bastante concurrido.

D. José Miguel Pastor ha terminado un bonito cuadro de costumbres, que representa un ciego de esos que cantan romances de líteras malvadas y otras atrocidades en los mercados.

El último número de «La Ilustración Española y Americana» es notable, porque contiene ocho paginas mas de las 16 que publica de ordinario, por el texto quees variado, y por dos cromos, que son dos alegorías del invierno, en extremo bien hechas. A este periódico, el primero y más antiguo de los de su clase en España, que compite con los del extranjero, se suscribe en nuestra imprenta, como así mismo á «La Moda Elegante», como habrán visto nuestros lectores por los prospectos que ha enviado la empresa y han repartido los periódicos locales.

Dice «La Correspondencia de España» «S. A. el Principe de Baviera ha regalado á D. Francisco de Lucas, fundador director de la real escuela gratuita de canto que patrocina la Princesa de Asturias, un magnífico perro de gigantesca proporciones, de la mas pura y estimable raza del monte de San Bernardo, cuyo nombre, «Barrick» es el mismo que llevó el primer individuo de esta especie que, bajo la caritativa y celosa dirección de los venerables monjes de la abadía que existe en dicho monte, ejerció con los viajeros sus nobilísimos instintos de extralibro de enemigo de la nieve y del hielo, y libertarlos de una muerte segura y horrorosa.»

Dice «El Diario de Avisos» de Lorca: «Partió para la capital el Ilustrísimo Sr. Obispo y ansiamos vuelva á nuestro seno, pues indudablemente, tiene mucho que hacer aquí el Sr. Bryán, y así debe haberlo comprendido el ilustre Prelado, por razones que no son del caso exponer en este lugar.

No solo por la honra que á Lorca dispensa su visita, si que también por la satisfacción y el provecho que puedo producirle, ansiamos se repita su venida.»

Ayer tarde con motivo de la lluvia se vió el Teatro de Romea completamente lleno de un público escogidísimo.

La interpretación de *El sombrero de copa* mereció justos aplausos de cuantos asistieron á dicho coliseo.

Ayer falleció, víctima de la penosa enfermedad que le venia aquejando, el aplicado joven Agustín García, hijo del conocido oficial de zapatero entendido por Francisco «el cartagenero» que hace bien poco precedió á su hijo en el camino del sepulcro.

Esta tarde á las 3 ha sido la conducción del cadáver desde la iglesia parroquial de San Lorenzo con numeroso acompañamiento.

Damos el pésame á la desgraciada madre y demás familia.

Ayer publicó «El Diario» en su primera plana, la magnífica oda «¡Dios!» premiada á nuestro estimado amigo don Andrés Blanco y García, con un reloj de oro, regalo de S. M. la Reina Regente, en el certamen verificado en Córdoba el 7 de Setiembre próximo pasado.

En Consejo de Ministros se ha aprobado una circular de Guerra encaminada á restablecer la unión militar.

El Director general de artillería ha participado al Ayuntamiento que por ahora no puede percibir sobre-haber el licenciado de ejército Andrés Hernández Zamora.

Ayer ingresó en el Hospital provincial Andrés Carcel Carrillo, vecino de Torrealhuera, que fué herido en la espalda por un tiro que haciendo salvas se le escapó á José Manuel Tobar.

Véase la última página

Está á la venta el *Calendario católico de Murcia para 1889*, S. Cristóbal, 7.

Madrid 27 de Diciembre 1888

### CENTROS OFICIALES.

La *Gaceta* de ayer publica las siguientes disposiciones:

**Hacienda.**—Real orden autorizando á la Aduana de Algeciras para el despacho del material del ferrocarril de Bobadilla á dicha ciudad.

**Guerra.**—Real decreto disponiendo el número de ayudantes de campo que en el sucesivo podrán tener los oficiales generales empleados.

### NOTICIAS GENERALES

Otra novela española de Pérez Galdós ha sido traducida al francés: *Marianela*. El traductor es Julien Lugel, que con tanto amor como éxito se ha dedicado á difundir en Francia las obras mejores de nuestra literatura contemporánea.

El laborioso escritor francés prepara las traducciones de *Gloria*, *Tormento* y *La Desheredada*.

De Lisboa llegó ayer á Madrid el conde de París, á quien esperaban en la estación el mayordomo mayor de Palacio, el gobernador civil y otras personas.

Los afectos dominantes durante esta semana—dice *El Siglo Médico*—han variado muy poco respecto á las anteriores: siguen las bronquitis y bronco-neumonías siendo muy frecuentes las neumonías, fibrinosas presentándose en número crecido, aunque con tendencia benigna, y las pleuresías disminuyendo. Las anginas catarrales y alguna flegmonosa se han presentado; las fiebres eruptivas tienden á crecer en intensidad y número, particularmente el sarampión.

Según telegrama del gobernador de Huesca, la Guardia civil de Tamarite ha capturado á Francisco Lleis, autor del robo verificado hace tres días en la iglesia de Benabarre.

A las tres de la tarde de ayer salieron en el tren expreso para Barcelona los infantes doña Eulalia y don Antonio acompañados por los condes de Cumbres Altas y del señor doctor Camisón.

Despidieron á los augustos viajeros la Reina, la infanta doña Isabel, el presidente del Consejo, los ministros de Gobernación, Guerra y Justicia; los duques de Medina Sidonia, Sexto y Victoria; los marqueses de Sierra-Bullones, Santa Cristina y Najera con sus señoras, los de Casa Sola y Bogaraya; la condesa de Sorruédegui, la señorita de Puñonrostro, el capitán general del distrito, el gobernador civil, los señores Pastor y Landero, Bertrán de Lis, Ulibarri y otras personas distinguidas.

Los infantes permanecerán en la ciudad condal unas tres semanas en casa de los marqueses de Comillas.

**SUBASTAS.**—El 26 de Enero se adjudicará los acopios para conservación en 1888-89 de la carretera de Cuesta del Espino á Málaga, de Ronda á la estación de Gabantes, de Málaga á Almería y de Cádiz y Málaga, en la provincia de idem.

Se ha señalado el 1.º de Febrero para contratar la conducción del correo entre la oficina del ramo de Ciudad Rodrigo y la de Sequeros, y entre la estafeta y la estación férrea de Miranda de Ebro.

El 6 de Febrero se adjudicará los acopios para conservación en 1888-89 de la carretera de Madrid á Francia por la Junquera, de Madrid á Cádiz, de Madrid á Portugal, de Alarcón á San Martín de Valdeiglesias, de Carabanchel á Aravao, y de Perales de Tajuña á Albares, en la provincia de Madrid; de Granada á Motril, de Murcia á Granada y de Alicante á Granada, en la provincia de Granada; de Ajalvir á Extremera y de Brunete al Escorial, en la de Madrid y de Bailén á Málaga, en la de Granada.

**Succi.**—Undécimo día de ayuno.

Boletín facilitado por la Comisión médica ayer 26, á las cinco de la tarde:

Pulsaciones, 73 por minuto.—Respiraciones, 22 idem.—Temperatura, 36,7 grados.—Peso, 55,250 kilogramos.—Dinamometría de la mano derecha, 49 id.—Spirómetro, 1.700.—Orines durante el día 425 gramos. Durante el día bebió 475 centímetros cúbicos de agua natural, facilitada por el Comité. Alcalina, 250.

Estado general, bueno; noche tranquila.

Ha conversado con el público, ha tirado á la esgrima, y ha perdido de peso hasta hoy 8,450 kilos. Conserva su agilidad y fuerza.

S. M. la Reina Regente firmó ayer un decreto modificando las condiciones requeridas para que los jefes y oficiales puedan desempeñar el cargo de ayudantes de campo de los oficiales generales.

Será condición indispensable que los interesados hayan servido precisamente en Cuerpos activos armados, des años los jefes en cualquiera de las categorías de esta clase ó acumulando los plazos servidos en todos ellos; dos años los capitanes, en este empleo, y cuatro años los subalternos en cualquiera de los empleos de dicha clase, ó acumulando los plazos servidos en ambas.

El último correo de Cuba recibido ayer nos trae las siguientes noticias de la Gran Antilla:

Ha sido aprobado el proyecto de construcción de dos ramales del ferrocarril de Santa Clara.

Uno de ellos irá de Ranchuelo á San Juan de las Yeras y el otro pondrá en comunicación á Palmira con Parque Alto.

El yerno de los esposos Sañudo ha sido trasladado á la fortaleza llamada Batería de la Reina, por no permitirle el estado de su salud continuar en la prisión en que se hallaba.

El juzgado que entiende en la causa de los esposos Sañudo, ha dictado providencia para que á la hija de aquellos, doña María, le sean entregadas las cantidades que se hallaron en la casa en que se cometió el crimen.

Se han batido á espada en la Habana el comerciante de aquella ciudad, señor Pavón, y uno de los vendedores de aquella aduana.

El primero recibió una herida grave.

De Cartagena escriben que al pasar el sábado el tren mixto de la mañana entre las estaciones de Pacheco y Balsicas, un desalmado arrojó una piedra que, rompiendo el cristal, penetró en un coche, hiriendo á una infeliz mujer en la cabeza.

Un viajero dió parte del hecho á la Guardia civil de Balsicas, que inmediatamente comenzó á hacer las oportunas averiguaciones.

Está visto que no sólo en el Zululand hay zulus.

En la madrugada de ayer ocurrió un incendio de gran consideración en la sombrería de don Fernando Carreño, en Lineros.

Las pérdidas materiales son muchas.

Refiere *El Diluvio* de Barcelona que el lunes por la noche se llevaron un susto mayúsculo cuantos á primera hora pasaban por la calle de Fernando.

Un coche, cuyos caballos iban desbocados, corría veloz y vertiginosamente, y los transeúntes se arremolinaban en las aceras para huir del peligro.

Los caballos no detuvieron su carrera hasta que fueron á dar contra el kiosco de la Rambla, al cual ocasionaron algunas averías de consideración.

Desgraciada: ente, hay que lamentar algunas desgracias. Varias señoras fueron derribadas por los cuadrúpedos, y una de ellas recibió fuertes patadas en el pecho.

En Perellé, Tarragona, una pobre anciana que estaba arrimada á un brasero, tuvo la desgracia de que se le prendiera fuego al vestido, y á pesar de los pronto auxilios que se le prestaron, fueron de tal gravedad las quemaduras que recibió, que la infeliz falleció á las pocas horas.

La Guardia civil de Noya (Ceruña) ha capturado una cuadrilla de gitanos que había sentado sus reales en aquella villa, donde había cometido varios hurtos, ocupándoles tres jumentos cargados con géneros sustraídos de diferentes casas y comercios.

Del pozo de una noria situada en las afueras de la ciudad de Valencia, fué extraído ayer el cadáver de una niña recién nacida.

Según el dictamen facultativo, la niña fué arrojada viva al citado pozo.

Dicen de Alcoy que el domingo aparecieron cubiertas de nieve las montañas vecinas, con cuyo motivo se sintió en aquella un frío bastante intenso.

La colección de focas disecadas que ha exhibido en la Exposición de Barcelona la colonia de Terranova, han sido cedidas á la Universidad de Granada, en cuyo Museo de historia natural figurarán para estudio de los alumnos de dicha Escuela.

En el pueblo de Bouzas, próximo á

Vigo, se declaró en la madrugada del domingo un violento incendio en una casa, propiedad de los herederos de don Antonio Odróba Moar.

El fuego tomó tal incremento, que á pesar de los auxilios prestados por las autoridades, Cuerpo de carabineros y vecindario, quedó completamente reducido á escombros el edificio.

Desgracias personales no hubo afortunadamente que lamentar ninguna.

En un periódico de Orihuela leemos que es esperado allí el ministro de la Gobernación, á quien sus amigos y paisanos preparan un entusiasta recibimiento.

En breve saldrá para Constantinepla el marqués de Bendaña, electo ministro de España cerca de la corte del Sultán.

En Verdú (Gerona), hace algunas noches se promovió un motín, que por fortuna no tuvo graves consecuencias.

Murió un vecino del pueblo, legando á los pobres una importante herencia, que los vecinos de aquel pueblo han considerado desde la muerte del testador como cosa propia. Sin embargo, hubo quien se creyó con mejor derecho y logró del Juzgado el embargo de los bienes referidos. Pero al ir á efectuarse éste se amotinó el pueblo, amenazando de muerte á los representantes judiciales.

Inmediatamente salieron para Verdú desde distintos pueblos de la provincia fuerzas de la Guardia civil, que lograron restablecer el orden, auxiliando á la autoridad judicial.

Un hecho verdaderamente monstruoso ha ocurrido en Gaoián y en el cual interviene el juzgado.

Parece que un matrimonio venía dando malísima vida á una hijastra de uno de los cónyuges, niña de 14 años, teniéndola encerrada constantemente en un desván sin luz.

La pobre niña dió con un clave que había en su prisión y con el auxilio del prisionero que vive por ganar la libertad, logró oradar la pared y ponerse en comunicación con la calle.

Entonces gritó, y no faltando transeúntes que se apercebiran de sus lamentos, llegó el caso á conocimiento del señor juez, quien la recogió y atendió cariativamente, instruyendo las oportunas diligencias.

En la madrugada del sábado un joven salvó á siete tripulantes del vapor inglés *Ana Luisa*, surto en el puerto de Barcelona, que habían naufragado con el bote que los conducía del muelle al buque.

De Montevideo, Lisboa é isla de Madeira, se han recibido despachos telegráficos avisando quedar levantadas las cuarentenas para las procedencias de la isla de Gran Canaria.

Continúa haciendo estragos la viruela en algunos pueblos del partido de Sort (Lérida), especialmente en los de Perarnes y Rodés.

En este último ha permanecido insepulto un cadáver tres días en una casa, por no atreverse nadie á recogerlo por miedo al contagio.

En Gijón se prepara un certamen de bandas civiles de la provincia de Asturias, que ha de celebrarse en el verano próximo.

De arribada forzosa, á causa de los temporales, llegaron el lunes al puerto de San Carlos de la Rápita 40 barcos, des de ellos con averías de consideración.

La Audiencia de lo criminal de Almería ha impuesto dos años y cuatro meses de prisión correccional, 1.500 pesetas de multa y costas al director de *El Sur de España*, don Juan Gutiérrez de Tovar.

En la cárcel de Osuna ha muerto de hambre el posadero de Badolatos, Ventura Medina, autor del asesinato cometido en la persona de un leñero que estuvo en su posada.

Parece que, decidido á conculcar con los sufrimientos inherentes á su tristísima situación moral, negóse á tomar alimento alguno.

No es exacto, como dice un telegrama de Cádiz que ayer publica *El Liberal*, que por el ministerio de Ultramar se haya autorizado á la Compañía Transatlántica para que destine á la línea de Buenos Aires el vapor *Alfonso XII*, hoy afecto á la línea de las Antillas.

Lo único que se ha autorizado es

que dicho vapor haga un solo viaje á Buenos Aires, obediendo á intereses altísimos de carácter internacional, para estrechar más cada día las amistosas relaciones que nos unen con aquella república.

A pesar de haber publicado el comité de España en la Exposición de París una importante circular en que se hace saber, entre otras cosas, que los expositores españoles tendrán gratis el terreno que necesiten, recorren algunas comarcas de la Península, especialmente Cataluña, un sin número de agentes españoles y franceses ofreciendo servicios que nadie les ha encargado, y que les será de todo punto imposible cumplir, pues nos consta que por el comité de España se han tomado acuerdos de la mayor importancia, á fin de evitar toda clase de abusos en la distribución de terrenos.

Los productores de la Península que deseen figurar entre los expositores del gran certamen de París, tienen un procedimiento muy sencillo para impedir que nadie explote su buena fé, y consiste en entenderse para todo, directamente con el comité de España en la Exposición de París, que tiene sus oficinas en Madrid, Carretas, 14.

Por Gracia y Justicia han sido nombrados médicos interinos de la cárcel de Pozo Blanco (Córdoba), don Eulogio Ruiz Pérez; de la cárcel correccional de Manresa, don Francisco Costas Salvatella, y de Ja de Soria, don Juan Hinojar.

### NOTICIAS POLÍTICAS.

#### BANQUETE MILITAR

Con el consentimiento del capitán general de Madrid se reunieron anoche á comer en el Hotel Inglés todos los jefes de los cuerpos de esa guarnición.

Estaban los coroneles de los regimientos, los tenientes coroneles de los batallones de cazadores, los jefes de los cuadros de reservas y de depósitos, el jefe de Administración militar, el de Sanidad, el coronel jefe de estado mayor y el coronel jefe de la comandancia de la Guardia civil.

Entre todos sumaban 27 y ninguno vestía de uniforme.

Durante la comida reinó la mayor cordialidad y expansión; conversaron como verdaderos camaradas de infinidad de cosas que ni de cerca ni de lejos se relacionaban con la política ni con la organización del ejército.

Al servir el Champagne, uno de los comensales, el coronel señor Mesa—según hemos oído,—se levantó, y dijo lo siguiente:

«Voy á resumir los brindis que todos habéis hecho con la intención; voy á recoger las ideas que á todos nos animan y los sentimientos que todos tenemos y lo voy á hacer en poquísimas palabras: ¡Viva el Rey! ¡Viva la Reina! ¡Viva el ejército!»

Cada uno de estos vivas fué contestado con gran entusiasmo por todos.

No ha podido expresarse con menos ni con mejores y más elocuentes palabras la idea á que obediencia la celebración del banquete, esto es, demostrar que los diferentes elementos de que se compone el ejército están estrechamente unidos y tienen los mismos sentimientos é idénticas aspiraciones.

Otro de los comensales propuso, y así se acordó por aclamación, que una comisión fuera á ofrecer los dos ramos que adornaban la mesa, uno á S. M. la Reina y el otro á S. A. la infanta Isabel.

Para desempeñar esta comisión fueron designados el coronel señor Borbón y otros dos jefes de cuerpo, cuyos nombres no recordamos.

La comida terminó á las nueve y cuarto; pero permanecieron en el Hotel Inglés hasta que regresaron á dar cuenta del desempeño de su misión los que fueron á entregar los ramos, que estuvieron primero en Palacio y después en el teatro Real, donde estaba S. M. la Reina con el conde de París.

Desde 1.º de Febrero estarán expuestas al público, por término de quince días, durante cuyo tiempo podrán reclamarse las inclusiones y exclusiones, las listas de jurados, á cuyo efecto en todos los juzgados municipales de España se está procediendo á renovar las juntas que han de hacer las rectificaciones necesarias en las listas de jurados, incluyendo á los que deban figurar en ellas con arreglo á lo dispuesto en los artículos 8.º y 9.º y excluyendo á los que se hallaren en alguno de los casos comprendidos en los artículos 10 y 11 de la ley.

Algunos jueces de instrucción, aún cuando la ley no les obliga á ello, han tomado el buen acuerdo de publicar en los *Boletines oficiales* las operaciones

que deben practicar los jueces municipales y las juntas para evitar dudas y dilaciones perjudiciales para la institución del Jurado.

En el palacio de Buenavista celebraron ayer una conferencia el ministro de la Guerra, general Chinchilla, y los de Gracia y Justicia y Gobernación, señores Canalejas y Ruiz Capdepón.

En la conferencia han tratado principalmente de fijar la legislación vigente en materias de imprenta por lo que se refiere á las polémicas entre militares y sobre asuntos del ejército, y de activar el establecimiento de la penitenciaría militar como está mandado.

Anoche se repartieron por los cafés unos papellitos impresos en los cuales se hablaba de protestas contra ciertos actos de los cuales la opinión apenas se acuerda y que han sido debidamente juzgados.

Por el aspecto de las gentes que los repartían y por la manera de expresarse los redactores de tal papel, se ve claramente la intención expresa de avivar diferencias y sembrar discordias entre los diversos institutos del ejército, pero seguramente los oficiales de unas armas como los de otras, tanto los que pertenecen á los cuerpos facultativos como los que militan en las armas generales, despreciarán altamente tan mezquinos ardid y antepondrán los sentimientos de caballerosidad y de hidalguía, que son común á todos, á los ruines sentimientos de que dan muestra los autores de semejante escrito.

Lo firma un tal S. M. Rico, nombre que seguramente parece un pseudónimo, además se dice que se recogen firmas, sin que se indique el domicilio de quien las recoje.

El público, casi por unanimidad, y como si se hubiera puesto de acuerdo, rompió en pedazos los citados papellitos.

El ministro de Gracia y Justicia giró ayer una visita á los locales que ocupan el Juzgado de guardia y el laboratorio químico judicial.

Acompañaron al señor Canalejas en la visita el presidente de la Audiencia y los jueces de instrucción señores Fonseca, Zapata, Peña, Saavedra, Pinazo Monsalve y Gisbert.

El ministro se conmovió de que el gabinete químico no responde á su objeto por la falta de aparatos, y que el local del Juzgado de guardia, á más de insuficiente é impropio, está muy apartado del centro de Madrid.

El señor Canalejas salió mal impresionado de la visita y prometió, no solo mejorar las condiciones del gabinete químico, sino también trasladar á otro sitio el Juzgado de guardia, tal vez al ministerio de la Gobernación, habilitándose al efecto las habitaciones que ocupó la dirección de Seguridad.

El señor ministro de la Guerra recibe á sus amigos en sus habitaciones del Palacio de Buenavista todos los sábados por la noche.

Por lo que hemos oído, esas reuniones íntimas prometen estar tan concurridas como lo estuvo la celebrada el sábado último.

En los círculos militares se comentan muy favorablemente esas reuniones, á que asisten jefes y oficiales de todas graduaciones y de las diferentes Armas é Institutos del ejército, las cuales demuestran las grandes simpatías que el señor general Chinchilla disfruta en el ejército.

Anoche se aseguraba entre hombres políticos de importancia, que la aprobación de los presupuestos en la actual legislatura coincidiría con una sincera inteligencia de todos los elementos liberales de la monarquía, y que esta idea la mantenía con mucho calor un hombre político sin compromisos cerrados al presente, pero que confía en que la unión de todos los liberales les pondrá en condiciones de ser este mismo partido con su jefe indisociable, quien presida desde el Gobierno unas nuevas elecciones generales.

Anoche se indicaba entre algunas personas, que algún diputado de la oposición conservadora había manifestado el propósito de ocuparse en el Parlamento de algún acto público de fecha muy reciente.

Dice anoche un colega que una de las primeras resoluciones que parece va á dictar el señor Canalejas, es la de suprimir tres escribanías de actuaciones, que hace tiempo vienen desempeñando, sin título alguno, tres habilitados.

En la noche del 1.º de Enero próximo selemnizarán los republicanos-progresistas con un banquete y una velada política en su círculo, el santo de su jefe el señor Ruiz Zorrilla.

Dase como seguro el nombramiento del señor Escorig para el Gobierno civil de Guadalajara.

Anoche se dijo que muy pronto vacaría un alto puesto militar en Cuba.

No hay ninguna noticia oficial que pueda dar fundamento á semejante rumor.

Dice anoche un colega: «Se habla de la próxima disolución de dos círculos políticos: el tradicionalista y el posibilista disidente.

Las divisiones que en el seno de ambas sociedades han estallado, imposibilitan la vida regular de ellas.»

El presidente del Gobierno ha dado ayer audiencia pública y ha conferenciado con comisiones de provincias sobre asuntos de interés regional. El único ministro que le ha visitado ha sido el señor Capdepon, y el único exministro, el señor Albareda.

El presidente de los Estados Unidos Cleveland, envió el día 10 al Senado para su aprobación el nombramiento de mister Perry Belmont, como enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de los Estados Unidos en Madrid.

A las 11 y media de la noche estalló ayer otro petardo en la puerta de la casa que habita en el paseo de Recoletos, número 10, el distinguido hombre público don Francisco Silvela, y cuyo estruendo oyó hasta en la calle de Fuencarral.

Dícese que el petardo de anoche no estaba fabricado únicamente con pólvora, sino que contenía nitroglicerina, y así debía ser á juzgar por los destrozos que produjo, pues rompió el guarda ruedas de hierro y un gran trozo de la puerta, cayendo hechos trozos muchos cristales de la marquesina y de los pisos entre-suelo y principal.

Inmediatamente acudieron los agentes de la autoridad, el juzgado de guardia y el gobernador.

Ignórase todavía quien ó quienes son los autores de estos salvajes entretenimientos.

#### ULTIMAS IMPRESIONES.

En nuestra edición de última hora anticipamos ayer las siguientes noticias:

Los círculos políticos están completamente desiertos y nada hay que revele el menor movimiento.

Las gentes están tranquilas y como adormecidas bajo el influjo digestivo de la Noche Buena y Páseas.

El turrón está á la orden del día.

Los conservadores tratan de dar importancia á la anunciada interpe-lación del señor Fabié, y dicen que se propone ser inexorable con el Gobierno.

Hablará de la falta de protección á la industria, del mal estado de los campos y el abandono de la Agricultura, de la miseria general, etc.

Pero no hablará seguramente de la supresión de las dietas que cobran los académicos, ni de otras gabelas de esa especie.

El señor Moret ha manifestado

á la Comisión del sufragio, cuya primera audiencia pública se ha celebrado esta tarde que considera dogmático la capacidad de los electores para ser elegibles, la división geográfica respecto de los distritos y circunscripciones y el nombramiento de secretarios escrutadores por la suerte.

Juzga discutible la formación del censo, la constitución de las mesas, la edad y el derecho electoral de clérigos y militares.

Terminadas las vacaciones parlamentarias, apoyará el señor Villalba Hervás la proposición que tiene presentada pidiendo amnistía para la prensa.

El día de hoy no es á propósito para hacer política, y las gentes que en ella se ocupan han preferido estar en familia que seguir la rutina de poblar el salón de conferencias, donde los pocos aburridos que á él han concurrido repetían sus comentarios acerca de los debates últimos y de las cuestiones personales que parecen planteadas.

### Del Exterior.

A última hora de la tarde recibimos de nuestros correspondientes en el extranjero las siguientes noticias:

Berlin 27.—Un oficial del cuarto militar del emperador ha salido para Roma con objeto de arreglar el viaje del rey Humberto á Berlin, fijando la fecha en que se ha de efectuar.

San Petersburgo 27.—El nuevo ministro de vías y comunicaciones, general Pancker, pide al Gobierno que sustituya con 200 ingenieros militares otros tantos civiles que se hallan empleados en las líneas férreas de Rusia.

Londres 27.—Ha fallecido Mr. William Pearce, miembro conservador de la Cámara de los Comunes y jefe de los astilleros de Clyde Bank.

Representaba en la Cámara la circunscripción de Goban, en Escocia.

Malta 27.—Durante una función del Royal Theatre, á la que asistió la duquesa de Edimburgo, ha sido encontrada en el guarda ropa una caja explosiva con nitrógeno y una mecha encendida. Dos minutos que hubieran tardado en descubrirla se hubiera producido una espantosa catástrofe.

Viena 27.—Se cree que muy en breve llegará á esta capital el rey Milán de Serbia.

Los que conocen la actual situación de aquel reino creen que comprometen seriamente su seguridad aplazando su salida de Belgrado.

Berlin 27.—Se afirma en esferas bien enteradas, que Bismarck ha dicho que quiere retirarse de los negocios públicos para 1.º de Enero, pero que el emperador le ha rogado continúe en sus funciones hasta Abril ó Mayo.

San Petersburgo 27.—La comisión establecida en el ministerio de Hacienda para la revisión de las leyes sobre impuestos, ha redactado un proyecto de ley prescribiendo los deberes de las poblaciones con las tropas.

En caso de movilización y en tiempos de guerra, toda población está obligada á suministrar al ejército de caballos, víveres y forrajes.

Las administraciones provinciales deberán á este efecto conocer la cantidad de víveres, de forraje y de caballos que las tropas han de necesitar.

Roma 27.—Un real decreto aprueba la convención relativa al cambio de pa-

quetes postales entre Italia y Grecia, firmada en Atenas el 25 de Noviembre último.

Semin 27.—La situación se agrava por momentos. Las comunicaciones de la provincia con la capital están interrumpidas, y se teme una explosión próxima en Belgrado á pesar de los enérgicos esfuerzos del rey Milán.

Constantinopla 27.—Se ha firmado por el representante de todas las potencias interesadas el protocolo de ratificación sobre el canal de Suez.

Viena 27.—La fiebre tifóidea se ha propagado estos últimos días en la población con rapidez aterradora tomando carácter de epidemia.

Los médicos atribuyen esta enfermedad á la mala calidad del agua.

El consejo municipal ha tomado medidas con tal motivo.

Safia 27.—Los obispos de Tirneva Uralza y Uralza, se han presentado á su frente el primado Grillus en el palacio del príncipe Fernando y han hecho acto de sumisión al soberano actual de la Bulgaria.

### Variedades.

#### EN EL ULTIMO ESCALÓN.

En Chaves (Portugal), según dice un periódico de aquella localidad, el registrador de la propiedad salió de la población por haber obtenido una real licencia de 68 días. En su ausencia correspondía, con arreglo á la legislación portuguesa, encargarse de sus funciones el promotor fiscal del Juzgado. Pero éste se encontraba ejerciendo como sustituto el cargo de gobernador civil porque el gobernador estaba con licencia, y en Portugal existen sustitutos de todo cargo público. Por este motivo pasaba el registro de la propiedad al administrador del Consejo (alcalde corregidor), que se encontraba en uso de licencia. En su defecto debía encargarse del registro el sustituto del administrador, que á su vez se encontraba fuera. A falta de éste el presidente de la Cámara municipal, que se encontraba suspendido en sus funciones.

Resumen: que se encargó del registro de la propiedad un alguacil.

Barcelona.—Trigo. Continúan los arribos de este grano de procedencia extranjera y también hay algunas entradas de los del país, estos últimos en su mayor parte vienen ya destinados á nuestros fabricantes de harinas, no siendo muy activas las transacciones por ser muy pocas las necesidades de la compra. Los precios son algo flojos valiendo los de Castilla á 15 1/2 pesetas los 54' 800 kilogramos, candeales de la Mancha de 15 á 15 1/4, jejas á 15, blanquillo de Sevilla 15 á 15 1/4, Irka Berdianska 15 1/4 á 15 1/2, Irka Taganrok 15 1/4, Bourgas 14 1/2, Danubio 13 1/2 pesetas los 55 kilogramos.

### Boletín comercial

Harina.—La demanda sigue siendo regular, pero las existencias de este polvo son algún tanto crecidas y como son algo ofrecidas no son muy firmes los precios.

Al consumo se venden como sigue: Primera Castilla clase corriente, 15 1/2 á 16 1/2 pesetas los 41,60 kilos.—Id. id. extra, 17 á 18 1/2.—Primeras fábricas de Barcelona corriente, 15 á 16.—Id. id. extra, 17 1/2 á 18 1/2.—Segundas según clase, 11 1/2 á 13.

Novillos de 3 años á 190 reales uno; vacas cotales á 38 rs. arroba; carneros á 35 rs. uno; corderos á 19; lana blanca fina á 46 rs. arroba; id. id. basta á 42; id. negra fina á 42; id. id. basta á 40.

Maiz.—Siguen los arribos y como las existencias son bastante crecidas y las operaciones son algo cortas, hay bastante flojedad en los precios, obteniéndose los de Mazagan de 8 3/4 á 9 pesetas los 70 litros y los de Sevilla de 9 á 9 1/4.

Habones.—Son regulares las existencias, y aunque las ventas son solo regulares los precios continúan bien sostenidos contribuyendo á la cordedad de los arribos, detallándose esta legumbre de 9 á 9 1/4 pesetas los 70 litros.

Cebadas.—Pocos arribos, limitadas existencias y escasa demanda, continuando sin variación los precios de este grano alrededor de 7 pesetas los 70 litros.

Habichuelas.—Las ventas son de escasa importancia, y aunque las existencias son solo regulares, tienen alguna flojedad los precios, logrando las del Pinet de Valencia de 19 1/2 á 20 pesetas los 70 litros; de Mallorca de 19 á 19 1/2, Galatz, de 16 á 16 1/2, y Brayla, de 16 á 15 1/2.

Acetites.—Las entradas han sido regulares, aun así han sido superiores á las necesidades de la compra, y como el consumo solo adquiere lo más preciso en la espera que nuevamente han de descender los actuales precios, de aquí que los que hoy cotizamos sean poco firmes, aun habiéndose cedido los nuevos de Andalucía de duros 17 á duros 17 1/4 los 115 kilogramos, los de Tortosa de duros 18 1/2 á 19, y los viejos de Tortosa superiores de duros 19 1/2 á duros 20 sin derechos de consumos.

Serrada (Valladolid).—Los precios que rigen en esta localidad son:

Trigo á 40 rs. fanega; centeno á 18; cebada á 18; algarrobas á 19; vino atejo á 13 rs. cántaro; id. nuevo de 8 á 9; idem tinto á 10.

Prometiéndose ser buenas clases los vinos nuevos por las buenas condiciones que se hizo la vendimia y el mucho celo que demuestran estos cosecheros en la fermentación de los mostos.

Los sembrados bien nacidos, especialmente los tempranos.

Valladolid.—En los Almacenes generales de Castilla han entrado 200 fanegas de trigo que se han pagado á 38'50 reales las 94 libras.

La entrada en el Canal ha sido de 1.200 fanegas de trigo, pagándose á 39 reales las 94 libras.

Líquidos.—Aceite á 50 rs. arroba; vino blanco á 20 rs. cántaro; id. tinto de la tierra á 20; aguardiente anisado á 80; id. sin anisar á 46; petróleo á 80 rs. caja.

Novillos de 3 años á 190 reales uno; vacas cotales á 38 rs. arroba; carneros á 35 rs. uno; corderos á 19; lana blanca fina á 46 rs. arroba; id. id. basta á 42; id. negra fina á 42; id. id. basta á 40.

### Cambios sobre plazas de Ultramar y Extranjero

PLAZAS	CAMBIOS
Londres, á 50 d/f.	Dineros. 25-52
Londres á 8 d/v.	25,80
París á 2 d/v.	Francos 1,95
Burdeos á 2 d/v.	1,76
Marsella á 8 d/v.	1,85
Lisboa á 8 d/v.	00,00
Hamburgo á 8 d/v.	00,00
Génova á 8 d/v.	00,00
Habana.	00,00
Paeto-Rico.	00,00
Manila.	00,00

### Bolsin del día 26.

Contado, 00'00.  
Fin de mes, 73'50.  
Barcelona, interior, 73'45.  
Exterio, español, 74'82.

### Cotización oficial del día 26

FONDOS PÚBLICOS	Último precio	Ant.	Deje.
Deuda perpetua al 4 por 100 interior.	73 65	15	»
Idem id. pequeños.	73 75	15	»
Idem id. fin corriente.	73 50	15	»
Idem id. fin próxima.	73 60	10	»
Idem id. al 4 por 100 exterior.	74 95	25	»
Idem id. pequeños.	75 30	30	»
Deuda amortizable al 4 por 100.	87 60	»	»
Idem id. pequeños.	87 65	05	»
Billetes hipotecarios de Cuba.	103 75	05	»
Annualidades de Cuba.	90 00	»	»
Carpetas provisionales de Cuba.	00 00	»	»
Obligaciones municipales.	00 00	»	»
Obligaciones del Banco Hipotecario.	00 00	»	»
Cédulas hipotecarias al 6 por 100.	00 00	»	»
Idem id. al 5 por 100.	104 70	»	»
Acciones del Banco de España.	417 50	109	»
Compañía de Tabacos.	106 00	»	»

### Cambios sobre plazas de la península

PLAZAS	Paño	Real	PLAZAS	Paño	Real
Albacet	0-50	»	Lorca.	0-65	»
Alcoy.	0-15	»	Lugo.	0-25	»
Alicant.	0-25	»	Málaga.	0-20	»
Almería.	0-25	»	Murcia.	0-25	»
Avila.	0-50	»	Orense.	0-15	»
Badajoz	0-40	»	Oviedo.	0-25	»
Barcel.	0-15	»	Palenci.	0-25	»
Bejar.	0-25	»	P. de M.	0-25	»
Bilbao.	0-15	»	Pampl.	0-40	»
Burgos.	0-25	»	Pontev.	0-25	»
Cáceres.	0-40	»	Rens.	0-15	»
Cádiz.	0-15	»	Salam.	0-25	»
Cartag.	0-30	»	S. Seb.	0-15	»
Castell.	0-50	»	Santder.	0-25	»
C. Real.	0-50	»	St Cruz	»	»
Córdoba.	0-25	»	Tenaf.	1-00	»
Coruña.	0-25	»	Santia.	0-25	»
Cuenca.	1-25	»	Segovia.	0-40	»
Ferrol.	0-25	»	Sevilla.	0-20	»
Gerona.	0-25	»	Soria.	0-75	»
Gijón.	0-25	»	Tarrag.	0-25	»
Granad.	0-25	»	T. de la	»	»
Guadl.	0-50	»	Reina.	0-65	»
Haro.	0-25	»	Teruel.	0-25	»
Huelva.	0-25	»	Toledo.	0-50	»
Huesca.	0-25	»	Tudela.	0-50	»
Jaén.	0-25	»	Valenc.	0-15	»
J. de F.	0-15	»	Vallad.	0-25	»
León.	0-40	»	Vigo.	0-15	»
Linares.	0-15	»	Victoria.	0-25	»
Lérida.	0-10	»	Zamora.	0-40	»
Logroñ.	0-40	»	Zaragz.	0-15	»

Folleto 57

EL CABALLERO DEL CUERVO

por D. TORCUATO TÁRRAGO

migos, dando como resultado el trágico fin de nuestro auxiliar.

—¿Qué partida puede ser esa?—interróg de nuevo el arzobispo.

—Eso es lo que no sé ni puedo adivinar. No eran tropas pertenecientes al capitán Juan Galindo, el cual ha pasado después con dirección á Madrigal; cuentan que el que dió muerte á nuestro amigo era un guerrero que llevaba una banda verde y un cuervo pintado en su escudo.

—La cosa es grave. ¿No habeis mandado fuerzas hacia esa parte?

—No me ha atrevido por temor de una segunda derrota. Además era preci-

so abastecerlos de todo lo necesario, y ya sabeis que nuestras arcas están oxauastas.

—Pero también no debeis ignorar—añadió el boboso prelado,—que cuando no tenemos dinero no falta quien nos lo preste.

—Pues ahí teneis el mal.

—¿Cómo!

—Porque he acudido á Roboam, el judío, que es el que hasta ahora nos ha habilitado de fondos, pero el maldito hebreo parece que se lo ha tragado la tierra.

—Se habrá escondido para evitar una nueva petición de dinero.

—No lo creo. Lo que resulta cierto es que no está en Valladolid. Lo he mandado buscar distintas veces, y ateniéndome á lo manifestado por su hija Sara, parece que su padre salió de Valladolid hace algunos días, y no ha vuelto á parecer.

El arzobispo arrugó el entrecejo, como si estos detalles aumentasen el mal humor que desde un principio se dibujaba en su semblante. Hasta allí, todo había caminado en alas de la fortuna, llegando al término de haber reducido al rey á andar errante y casi solo por villas insignificantes y despobladas, donde no podía encontrar protección y amparo; pero por esos cambios inesperados é improvisos que

suelea ocurrir en las guerras, y con especialidad en las guerras civiles, estos acababan de dar una nueva faz, que no dejaba de poner en peligro de un fracaso tremendo á la causa de la rebelión.

La derrota y muerte de Gonzale Carrilo, aunque insignificante por su importancia era de una naturaleza tal, que bastaba la pérdida de aquel valiente caudillo para producir un efecto inmenso entre la gran multitud.

También la muerte inesperada y casi repentina del maestro de Calatrava, don Pedro Girón, había cohado por tierra los planes más halagüeños de los mismos. Véase por tierra el pacto de alianza que estaba pendiente de unir á aquel magnate por medio del proyectado matrimonio con la infanta doña Isabel, lo cual producía un verdadero contratiempo, imposible de subsanar en adelante.

La resolución del capitán don Juan Galindo de unirse á la causa del rey con las fuerzas respetables que estaban bajo su mando, era un tercer motivo que no dejaba de alarmar á aquellos magnates incorregibles, y si á esto se añade la partida desconocida que había aparecido en la ermita de San Miguel, eran motivos para que estuviese justificada la alarma y la inquietud que se retrataban en los

semblantes del marqués de Villena y del arzobispo de Toledo.

—Es verdaderamente extraño,—dijo el turbulento prelado,—que el judío Roboam falte de esta población el tiempo que me habeis indicado, pero eso no quita el que de un momento á otro regrese á su casa. Ese Lombre tiene multitud de negocios y puede haberse entretenido en ellos más tiempo del que nosotros deseáramos, pero no dudo que pronto estará á nuestra orden para que nos provea de dineros. En lo que sí debemos fijar nuestra atención es en el ososo aspecto que presentan las cosas.

—¿Será preciso que entremos de nuevo en tratos con don Enrique á fin de ganar tiempo y contar así con mayores elementos para asegurar el éxito de nuestra empresa?

Lejos de contestar el marqués de Villena á esta pregunta, la cual envolvía una de las mejores obras que en varias ocasiones había puesto en juego, se levantó bruscamente de su asiento y se puso á pasear á lo largo del salón, como el hombre que calcula si era ó no conveniente adoptar una resolución de aquella naturaleza.

Después de algún tiempo se detuvo cerca de la mesa y contestó:

—No me parece por ahora oportuno

ese procedimiento; debemos antes de todo conocer la verdadera situación del rey, y al efecto es preciso mandar personas inteligentes y fielmente adictas á nuestra causa para que nos informen de todo lo que ocurre por la parte de Madrigal.

—¿Y cuándo pensais adoptar esa determinación? preguntó el arzobispo.

—Esta noche misma. No está el tiempo para andarse por las ramas. A último recurso apelaremos á una gran batalla, y para eso reconcentraremos nuestras fuerzas que se hallan deseminadas por toda la tierra de Castilla, especialmente hacia la parte de Salamanca y Zamora. Pero ahora que caigo. Creo que hay motivos para un nuevo temor.

—¿Cuál es?—preguntó el arzobispo con alguna ansiedad.

—¿Hay noticias de don García de Toledo, conde de Alba?

—¡Voto al diablo lo habeis puesto el dedo en la llaga. Don García de Toledo hace tiempo se separa de la liga.

—Esa es la verdad, y esto prueba una cosa.

—¿Qué?

—Que puede haberse unido al rey.

—Para mí es cosa segura.

—¿En qué os apoyais para emitir esa opinión?

